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ХРАМ
МУЗЫКАЛЬНОГО

ИСКУССТНА
в считанные месяцы в сто

лице на улице Абая выросло 
благодаря усилиям строителей 
АО «Турон» и стройтреста № 
159 великолепное новое зда
ние Ташкентской государ
ственной консерватории. На
нося последние штрихи, маля
ры, облицовщики, плотники, 
резчики по дереву и ганчу с 
каждым днем преображают 
здание, в строительстве кото
рого умело использованы дос
тижения современной архи
тектуры наряду с элементами 
традиционного национально
го зодчества.

По задумке проектировщи
ков объекта, а это большая 
фуппа специалистов, работаю

щих под руководством 
заслуженного архитекто
ра Узбекистана Владими
ра Спивака, новое здание 
состоит из двух корпусов. 
Строительство первого 
было завершено к 10-ле
тию независимости рес
публики, а второй, учебный, 
был возведен буквально за че
тыре месяца, и сейчас в нем 
полным ходом ведутся отделоч
ные работы.

Новое здание Ташкентской 
государственной консерватории 
обещает стать не только одним 
из красивейших и величествен
нейших зданий нашей столицы, 
но и поистине храмом музыкаль
ного искусства, который в самом

скором времени распахнет свои 
двери перед ценителями пре
красного.

Олеся Хайрутдинова.
НА СНИМКАХ: фасад здания 

Ташгосконсерватории; мастер 
своего дела Станислав Хан за 
работой.

Фото Алшиера Рискиева 
(УзА), А. Безручко.

СЕРДЦЕ ДОЛИНЫ СУРХАНД
Почти полторы тысячи 

квадратных километров терри
тории и 150 тысяч населения, 
центр нефтедобычи Сурханда- 
рьи, известный миру своей эк
спортной продукцией СП 
«Сурхантекстиль., более 170 
частных предприятий и 2,5 ты
сячи предпринимателей, водо
грязелечебница республиканс
кого значения «Джайранхана» 
и, наконец, историко-архитек- 
турный памятник X I века - ми
нарет - это лишь малая толика 
того, чем богат и славен регион.

Все это - Джаркурган, кото
рый нынче празднует свой 
юбилей.

Его образно и по праву на
зывают сердцем долины Сурха-

на. Ибо здесь берут начало несу
щие живительную влагу каналы 
Амузанг и Бабатаг, Джаркурган- 
ский гидроузел, Октепинское 
водохранилище, обеспечиваю
щие поливной водой несколько 
районов, включая полностью 
целину.

В минувшем сезоне земле
дельцы района сработали, как 
никогда, успешно. Получив на 
круг по 40 центнеров зерна, про
дали государству 22 тысячи тонн 
и первыми в республике справи
лись с заданием. С бальшой тру
довой победой хлеборобов по
здравил Президент страны Ис
лам Каримов. На большой хир- 
ман республики отправлено 
свыше 32 тысяч тонн хлопка-

сырца, его средняя урожайность 
превысила 31 центнер. Одними 
из первых в Узбекистане джар- 
курганцы выполнили также гос
заказ на заготовку шелковичных 
коконов...

Но на торжествах все-таки 
больше говорилось о том, что 
еще предстоит сделать по углуб
лению экономических реформ, 
улучшению жизни людей, раз
витию производительных сил.

Завершился праздник пред
ставительным турниром по на
циональной борьбе кураш в 
честь живущих ныне и уже ушед
ших от нас палванов, которыми 
так богага эта земля.

Назип Сулейманов. 
Соб. корр. «Правды Востока».
Джаркурганский район.
Сурхандарьинская область.

РЕФЕРЕНДУМ 
В1ЯЕИЗЪЯВЛЕ1ИЕ НЙР1ДЙ

Большой интерес у наших соотечественников вызвало постанов
ление Олий Мажлиса о проведении 27января 2002 года референдума 
по вопросам избрания двухпалатного парламента Республики Узбе
кистан и изменения конституционного срока полномочий Президен
та  Республики Узбекистан с пятилетнего на семилетний. Это  
постановление нашло всенародную поддержку.

В Конституции Республики 
Узбекистан предусмотрено пра
во участия наших граждан в го
сударственном и общественном 
управлении путем проведения 
референдума. В частности, в 
статье 9 Основного Закона стра
ны закреплено: «Наиболее важ
ные вопросы общественной и 
государственной жизни выно
сятся на обсуждение народа, ста
вятся на всеобщее голосование 
(референдум)».

Продолжается широкомасш
табная работа по подготовке к 
референдуму - важному полити
ческому мероприятию - в соот
ветствии с мировыми стандарта
ми и требованиями законов «О 
референдуме Республики Узбе
кистан», «О Центральной изби
рательной комиссии Республи
ки Узбекистан» и других норма
тивных актов.

Как сообщает пресс-служба 
Центральной избирательной ко
миссии, созданы 14 округов ре
ферендума в Республике Кара- 
калпакстан, областях и городе 
Ташкенте, В целях создания по 
мере возможности наибольших 
удобств для фаждан, имеющих 
право участия в референдуме, на 
местах созданы 7810 участков 
референдума, 37 из которых об
разованы при представитель
ствах Узбекистана в иностран
ных государствах.

Утверждены составы окруж
ных и участковых комиссий по 
проведению референдума. При 
содействии членов Центральной 
избирательной комиссии в ок
ружных комиссиях ведется ак
тивная работа, с участием членов 
этих комиссий проводятся раз
личные встречи, беседы и прак
тические семинары. Разработа
ны Рекомендации по организа
ции работы участковых комис
сий по проведению референду
ма. Рекомендации изданы в виде 
отдельной брошюры, которая 
направлена во все округа и учас
тки референдума.

Число граждан, имеющих 
право участия в референдуме, и 
адреса окружных комиссий по 
проведению референдума опуб
ликованы в республиканской пе
чати в сроки, определенные в 
законе. В список голосующих 
граждан включены более 13 мил
лионов наших соотечественни
ков. В настоящее время участко
вые комиссии по проведению 
референдума приступили к пред
ставлению списков голосующих 
граждан для ознакомления.

Законом предусмотрено, что 
на всех мероприятиях по подго
товке и проведению референду
ма имеют право присутствовать 
наблюдатели от политических 
партий, инициативных групп 
граждан, представители средств 
массовой информации, наблю
датели из зару^жных стран и

международных организаций. А 
это, естественно, имеет важное 
значение в обеспечении гласно
сти и открытости в подготовке и 
проведении референдума.

В этом плане в настоящее 
время активно продолжается ра
бота по состаалению списков 
наблюдателей от соответствую
щих организаций, инициатив
ных групп фаждан, а также зару
бежных стран и международных 
организаций, выдачи им манда
тов в установленном порядке. 
Заслуживает внимания то, что 
государства СНГ, а также такие 
страны, как США, Германия, 
Канааа и другие, уже выразили 
желание направить своих на
блюдателей для участия в подго
товке и проведении референду
ма.

Организованное проведение 
референдума, несомненно, тре
бует осуществления определен
ной подготовительной работы. В 
этом плане в каждом округе и 
участке завершается широко
масштабная практическая рабо
та по (Йнашению на местах уча
стков по проведению референ
дума, подготовке помещений, 
кабин, ящиков и другого обору
дования для голосования, орга
низации соблюдения порядка 
голосования и в целом активно
му участию наших сограждан в 
референдуме.

Надо особо отметить, Закон 
«О референдуме Республики Уз
бекистан» в новой редакции, ко
торый в правовом плане яаляется 
основой этого важного полити
ческого мероприятия, издан в 
виде отдельной брошюры много
тысячным тиражом на узбекс
ком, русском и английском язы
ках и направлен во все округа и 
участки, в соответствующие 
организации. Кроме этого, бро
шюра Председателя парламента 
страны Э.Халилова «Ре(^рендум 
Республики Узбекистан -важный 
этап развития национальной го
сударственности» также издан на 
ук>екском, русском, английском 
языках. В ней подробно коммен
тируются вопросы, вынесенные 
на референдум.

Постановление Олий Маж
лиса «О проведении референду
ма Респу^ики Узбекистан», а 
также плакаты по референдуму 
подготовлены и распространены 
на узбекском, каракалпакском и 
русском языках. Несомненно, 
эта работа ифаст большую роль 
в агитации и пропаганде значе
ния и содержания вопросов, 
внесенных на всенародное об
суждение.

Подготовлены необходимые 
бланки документов - удостове
рения председателей окружных 
и участковых комиссий, списки 
голосующих фаждан, мандаты 
для местных и зарубежных на
блюдателей, приглашения, бюл

летени для голосования и дру
гие.

Бюллстени для голосования 
подготовлены на узбекском, ка
ракалпакском и русском языках, 
которые в предусмотренные за
коном сроки будут доставлены в 
соответствующие округа и учас
тки. В бюллетенях содержатся 
тексты обоих вопросов, выне
сенных на референдум, с приме
чаниями вариантов волеизъяв
ления голосующего.

В этой связи следует напом
нить, что предложение о созда
нии двухпалатного парламента 
было впервые выдвинуто главой 
нашей страны Исламом Кари
мовым на второй сессии Олий 
Мажлиса. Нынешний этап пост
роения в стране правового де
мократического государства и 
справедливого фажданского об
щества требует претворения в 
жизнь идеи реформирования 
парламента. И поэтому не без 
основания на седьмой сессии 
Олий Мажлиса особое внимание 
уделялось вопросу формирова
ния двухпалатного парламента. 
Эго исходит из необходимости 
дальнейшего укрепления инсти
тутов национальной государ
ственности. Двухпалатная 
структура парламента будет слу
жить дальнейшему повышению 
качества законотворческого 
процесса, обеспечению баланса 
различных общественно-поли
тических сил и интересов от
дельных региолов.

Именно из этой необходимо
сти вытекает и второй вопрос - 
предложение об изменении кон
ституционного срока полномо
чий Президента Республики Уз
бекистан с пятилетнего на семи
летний. Как было обращено осо
бое внимание на сессии Олий 
Мажлиса, здесь речь идет преж
де всего о создании эффектив
ной системы государственного 
управ-ления, функционирующей 
независимо от воли определен
ных лиц, обеспечивающей ста
бильное и ускоренное развитие 
общества.

Референдум - общенародный 
совет, общенародное дело. Мы 
все ответственны за это важное 
мероприятие. Ибо принятие по
становления Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан о прове
дении референдума имеет важ
ное значение для дальнейшего 
укрепления национальной госу
дарственности, развития демок
ратии и права, формирования 
гражданского общества.

Конечно, референдум - важ
ное политическое мероприятие, 
которое проводится на основе 
демократических принципов и 
опирается на опыт развитых 
стран, несомненно, даст свои 
плоды. Сегодня наш народ стоит 
на пороге проведения этого важ
ного политического мероприя
тия. А это возлагает на нас ог
ромную ответственность и вмес
те с тем требует добросовестного 
выполнения своего гражданско
го долга.

(УзА).

СЧАСТЬЯ ВАМ, 
МОЛОДОЖЕНЫ!

• Полсотни молодых супружеских пар собрал праздник 
*Бахтли ойила* в джалалкудукском сельском сходе *Ёркиш- 
лок». Его девизом были слова: *Крепкая семья - крепкая 
держава».

Активисты схода, махаллинс- 
ких комитетов, ширкатного хо
зяйства пригласили на торже
ство и тех, кто готовится отме
чать «бриллиантовую», «золо
тую» или «серебряную» свадьбы. 
Уважаемые родители рассказали 
о своем жизненном опыте, об
разцовом воспитании молодого 
поколения, почитании старших, 
любви к Отчизне, родному оча
гу. Звучали добрые напутствия 
молодым в их только что начав
шейся семейной жизни.

Растет в «Ёркишлаке» 
число образцовых семей. 
Минувшим летом на конкур
се «Ибратли ойила* 800 из 
них претендовали на призо
вые места. Следует отметить, 
что минувший год здесь про
шел без единого развода, 
зато свадьбы сыграли свыше 
шести десятков молодоже
нов.

Руслан Алиев.
Андижанская область.

ТУЛЯГАНОВА СНОВА 
СРЕДИ СИЛЬНЕЙШИХ
•Ассоциация женского тенниса объявила очередной рей

тинг теннисисток. Согласно ему, американка Дженифер 
Каприати, оставив позади свою соотечественницу Линдсэй 
Дэвенпорт, получившую травму, поднялась на самую высокую 
ступень списка. Третье место заняла еще одна американская 
спортсменка - Винус Уилямс. Мартина Хингис из Швейца
рии, долгое время считавшаяся сильнейшей, ограничилась 
четвертым местом.

А наша талантливая соотече
ственница Ирода Туляганова с 
1166 очками заняла двадцатую 
ступень в группе сильнейших 
теннисисток мира.

Следует отметить, что только 
что начавшийся открытый чем
пионат Австралии может внести 
немало изменений в рейтинг 
сильнейших. Как подтверждают

некоторые наблюдатели, за
нимавшая в настоящее время 
пятое место бельгийская ра
кетка Ким Клейстерс имеет 
неплохие шансы для подня
тия на первую ступень рей
тинга.

Зохир Ташходжаев.
(УзА).

ЗАШУМЯТ ЛИСТВОЙ 
ДЕРЕВЬЯ

•В Кашкадарье продолжается трехмесячник по озеленению и 
благоустройству, объявленный хокимом области. И  хотя в 
последние дни даже выпал снег, в минувшем месяце немало 
сделано для того, чтобы в городах и кишлаках Кашкадарьи весной 
зашумели листвой деревца, расцвели новые сады. Продолжаются 
такж е благоустроительные работы.

Активно участвуют в кампа
нии по озеленению и благоуст
ройству своего района трудовые 
коллективы и жители Камашин- 
ского района. Тон в этом деле 
задает молодежь. Так, руками 
учащихся педагогико-экономи- 
ческого колледжа высажено две 
тысячи саженцев тополя, 120 ту
товника, 340 карагача и других 
декоративных деревьев, 10 тысяч 
кустов живой изгороди, около 
600 различных цветов.

Уютным и благоустроенным 
центром отдыха молодежи и 
других представителей райцент
ра обещает стать местный парк 
культуры и отдыха, торжествен
ное открытие которого намечено 
к Наврузу. Камашинские биз
несмены строят здесь кафе, ма
газины, аттракционы и фонта
ны, высаживают зелень, цветы.

В сельской местности также 
широко развернулась работа 
по озеленению и благоустрой
ству. В хозяйстве «Тукбой» на 
площади в один гектар сельча
не высадили хурму. Кроме 
того, произвели посадку пяти 
тысяч саженцев тутовника, 
1500 - тополя, 450 фруктовых 
деревьев, 560 кустов виногра
да.

Не отстают и фуженики хо
зяйств «Галлакор», «Гиштли», 
«Чимкургон» и других. Всего в 
районе высажено к этому вре
мени 150 тысяч саженцев то
поля, 1650 арчи, 6 тысяч ясеня, 
70 тысяч тутовника.

Наиля Искандерова.
Соб. корр. «Праады 

Востока».
Кашкадарьинская область.

ЯПОНСКИЕ 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ 

В ХОРЕЗМЕ
Находящийся в Узбекистане 

специальный посланник пре
мьер-министра Японии, быв
ший глава правительства этой 
страны Йоширо Мори посетил 
Хорезмскую область.

Высокий японский гость и 
сопровождающие его лица по
бывали в древней Хиве, где озна
комились с достопримечатель
ностями историко-архитектур
ного музея-заповедника «Ичан- 
кала».

- Соприкоснувшись с бога

тым прошлым вашей страны, 
я все больше и больше убеж
даюсь в том, что у наших на
родов немало общего и в 
культуре, и в самом образе 
жизни, - сказал господин 
Мори. - Япония считается 
экономически развитой стра
ной и я рад содействовать 
тесному сотрудничеству с Уз
бекистаном.

Т.Шамаков.
Корр. УзА.

ЗАПАС НА СЛУЧАЙ 
МАЛОВОДЬЯ

На два кубометра в секунду 
прибавляется уровень Джизак- 
ского водохранилища, что по- 
зваляет в эти дни частично пус
кать ее на промывочные и за- 
рядковые поливы, а также под
питку озимых колосовых.

Откуда вода, ведь дождей 
осенью было не густо, а снег 
выпал только что? Но выход 
найден.

В проиьлом году джизакцы 
построили канал ДМ-3. Благо
даря ему сырдарьинская вода и 
попадает в Джизакское водо
хранилище. Сегодня в нем уже 
около 10 млн кубометров. Уда
стся накопить все сто - приго
родный, а также Зафарабадс- 
кий районы поставят государ
ству хлеба и хлопка сполна. 
Похоже, все к этому и идет, 
поскольку прошлогодний урок 
засухи и маловодья сильно уда
рил дехкан по карману.

До января сухо было и в 
Караултепинском  водохра

нилище, вмещающем 50 млн 
кубометров воды. Сейчас и 
тут ее уровень растет на гла
зах. А поступает она из Зараф- 
шана, который долгие годы 
питал и Джизакское водохра
нилище.

Как считает инспектор Джи- 
закского областного госводхоз- 
надзора Ж, Караев, запасти 
влаг)' - это полдела, а вот пра
вильно использовать ее умеют 
не все. За три минувших года он 
направил в соответствующие 
органы 51 предписание и нео
днократно ставил вопрос об ис
пользовании водохранилищ, 
насосных станций, каналов, 
коллекторов, гидроузлов, а 
также о рациональном потреб
лении воды.

Итак, село живет напеждами 
на лучшее. Будет воды в достатке
- это огромный плюс, а осталь
ное зависит от дехкан.

Б. Николаев.

РАЗВИВАЕТСЯ 1ЕФТЕГА31ВА1ВРВМЫВ1АЕН1ВСТЬ
Узбекистан - страна, богатая нефтяными и 

газовыми месторождениями. Уже с первых дней 
независимости развитие ускоренными темпами 
топливно-энергетического комплекса было намече
но Президентом Исламом Каримовым одним из 
приоритетных направлений экономики. На протя
жении прошедших ̂ сяти  лет обращалось серьезное 
внимание на развитие структуры этой системы, 
технического оснащения и реконструкции, пуска в 
эксплуатацию новых месторождений. В результа
те  этого Узбекистан вступил в новое тысячелетие 
в качестве страны, обладающей огромным потен- 
ицалом в нефтяной и газовой промышленности.

Три года нашд, согласно указу Президента, на
правленному на увеличение объема добычи нефти и 
газа, ускорение работы по освоению новых место
рождений, повышение эффективности переработки 
и транспортировки нефти и газа, активизацию

работы но привлечению иностранных инвестиций, 
дальнейшему развитию рыночных отношений в неф
тегазовой промышленности республики, а также 
совершенствованию структуры управления нефте
газовой отраслью, была организована Пациона.1ьная 
холдинговая компания *Узбекнефтгаз».

Полное удовлетворение потребностей экономи
ки республики и населения в нефтяной продукции, 
развитие нефтегазовой и нефтеперерабатывающей 
промышленности, эффективное использование при
родных ресурсов и производственного потенциала 
были намечены основными направлениями деятель
ности компании.

Что осуществлено за прошедшее время в этом  
направлении ? Об этом  - беседа с первым замести
телем председателя правления Национальной 
холдинговой компании *Узбекнефтгаз» Лсрором 
ОБИДОВЫМ.

- Прежде всего необходимо 
сказ<>ть, что наша компания и ее 
предприятия выполняют всю ра
боту, связанную с нефтегазовой 
отраслью. Это поиск, добыча и 
доставка готовой продукции по
требителям. В ее структуре объе
динены восемь акционерных 
компаний. Каждая из них, дей
ствуя на основе вспомогательно
го холдингового права, контро
лирует имущество и пакет акций

предприятий, непосредственно 
занимающихся производством.

Наша компания, опираясь на 
стратегические указания Прези- 
де1гга Ислама Каримова по даль
нейшему развитию отрасли, в 
первую очередь уделяет серьез
ное внимание резкому повыше
нию производства нефти и газа. 
В результате этого в 1995 году 
было добыто 7,6 миллиона тонн 
нефти и газового конденсата.

Благодаря этому страна достигла 
нефтяной и газовой независимо
сти.

Своей основной целью мы 
счигаем производство продук
ции в полном соответствии с 
мировыми требованиями. И по
этому уделяем особое внимание 
вопросам реконструкции заво
дов и предприятий, сотрудниче
ства с известными фирмами 
мира.

Построенный и пушенный в 
эксплуатацию в годы независи
мости Бухарский нефтеперера
батывающий завод стал одним 
из крупных проектов, осуществ
ленных в сотрудничестве с 
США, Францией и Японией. 
Производимая ныне на этом за
воде продукция отвечает требо
ваниям любого потребителя. 
Полная реконструкция Ферган
ского нефтеперерабатывающего 
завода проведена в сотрудниче
стве с японскими фирмами 
«Мицуи» и «Тойо Инжини
ринг», В связи с этим обеспечена 
полная и совершенная перера
ботка узбекской нефти, отлича
ющейся высоким содержанием 
серы.

Такую же положительную 
картину можно наблюдать и в 
сфере переработки газа. Увели
чивается объем производства 
сжиженного газа в стране. И 
здесь с гордостью уместно отмс
тить недавно сданный в эксплу
атацию единственный не только 
в Узбекистане, но и во всем 
СНГ, Шуртанский газохимичес- 
кий комплекс. Глава нашей

страны, принимая участие на це
ремонии международной пре- 
зенгации, отметил, что пуск в 
эксплуатацию этого комплекса 
внес огромный вклад в повыше
ние экономического потенциа
ла не только Кашкадарьинской 
области, но и индустриальной 
мощи всей сфаны.

И действительно, ввод в 
строй Шуртанского газохими
ческого комплекса будет спо
собствовать повышению уровня 
возможностей нашей компа
нии. Если рассматривать в мас
штабах всего мира, на рынке 
полиэтилен пользуется боль
шим спросом. Осо^нно велика 
потребность в этой продукции в 
промышленно развитых сфа- 
нах - США, государствах Запаа- 
ной Европы, России, Китае. 
Поэтому уже сейчас многие за
рубежные фирмы и компании 
ведут переговоры с нашей стра
ной по вопросам закупки поли
этилена.

Узбекистан обладает разви
той и мощной сетью трубопр(1- 
водов. При их помощи есть воз
можность не только доставлять

природный газ потребителям 
республики, но и экспортиро
вать его. Общая протяжен
ность газопроводной магист
рали в одном направлении со
ставляет 12,66 тысячи кило
метров.

Здесь уместно сказать, что 
уделяется серьезное внимание 
также геологоразведочной ра
боте. В настоящее время на 
Центральном Устюрте, в 
Юго-Западной Гиссарской, 
Ферганской долинах ведется 
работа по поиску новых не
фтяных и газовых месторож
дений, В этом »1лане (куше- 
ствляется совместный с анг
лийской компанией «Тирини- 
ти Энержи» долгосрочный 
проект,

В заключение хочу скам1ъ, 
что расширяются возможнскти 
нашей компании. В [кхледние 
годы сделан шаг к приватиза
ции предприятий отрасли, а это 
будет служить углу^ению ры
ночных отношений в системе, 
более активному продолжению 
экономических реформ, и в ре
зультате - повышению эконо
мической мощи страны

Бссвду мл
Олим Норбеков.

(УзА).
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ТОНКА ЗРЕНИЯ
в последние годы особое 

внимание стало обращаться на 
активизацию селекционной ра
боты, выведение и внедрение 
скороспелых, высокоурожайных 
сортов, обладающих больщим 
удельным выходом и качеством 
волокна, конкурентоспособного 
на мировом рынке. 06 этом сви
детельствует и принятое недавно 
постановление Кабинета Мини
стров «О производстве хлопка- 
сырца, сортовом размещении 
хлопчатника и мерах по совершенствова
нию сортообновления в 2002 году».

Все эти вопросы, естественно, очень 
волнуют и меня как ученого-селекционе- 
ра. Уже много лет вместе с коллегами я 
занимаюсь выведением новых сортов 
хлопчатника с наиболее ценными каче
ствами. И мне кажется, нам удалось дос
тичь некоторых положительных резуль
татов. В частности, новый сорт «мехнат» 
в условиях прошлогоднего маловодья в 
Хорезме на полях хозяйства «Багат» 
(председатель - Герой Узбекистана Ма- 
шарип Куваков) дал в среднем с каждого 
из 500 га по 35-40 центнеров. Но самое 
ценное качество сорта, на мой взгляд, в 
значительном удельном выходе волокна. 
Машарип-ака знает толк в хлопчатнике, 
и мне приятно то, что он высоко оценил 
сорт «мехнат» и решил, что в будущем 
году засеет им значительно больше.

Размышляя вместе с ним и многими 
другими опытными специалистами о 
перспективах хлопководства, мы искали 
причины того, почему в некоторых дру-

А ЕСЛИ СМЕСТИТЬ 
АКЦЕНТ?

1,5 млн тонн волокна с 1 млн га можно получить и 
одновременно подтянуть другие отрасли аграрного  

сектора, считает ученый-генетик
гих хлопкосеющих странах эта отрасль 
более эффективна и рентабельна. И мы 
приходили к однозначному выводу: все 
дело в том, на что направлена заинтере
сованность хлопкосеющих хозяйств, что 
именно поощряется, стимулируется. 
Подход здесь у нас и у них совершенно 
разный. У нас учет идет по урожайности 
хлопка-сырца вообще, а у них учитывает
ся урожайность конкретно волокна. Ведь 
именно это самое важное и нужное в 
хлопке. Разность подхода порождает от
личие и в результате, причем весьма 
существенное. Скажем, в государствах с 
достаточно высокой технологией хлоп
ководства средняя урожайность волокна 
с гектара достигает 15-16 и более центне
ров, в то время как у нас - на уровне 7-7,5 
центнера. Что лучше? Комментарии тут, 
очевидно, излишни. И все это, подчерк
нем еще раз, благодаря целевой установке 
на урожайность волокна.

Отсюда, на мой взгляд, логически 
вытекает, что будет правильным с учетом 
опыта стран развитого хлопководства пе

ренести акцент с урожайности хлопка- 
сырца на учет и оценку урожайности по 
волокну. И поставить целью уже в бли
жайшие годы достичь его средней уро
жайности по республике 15 центнеров с 
гектара. Тогда с вдвое меньшей площади 
можно будет получить тот же объем во
локна, как и ныне. Или, по-другому, с 
одного миллиона гектаров иметь полтора 
миллиона тонн волокна. Причем без вся
ких дополнительных затрат ресурсов. 
Разве это плохо? Да еще поряока 400 
тысяч гектаров высвободится из-под 
хлопчатника для других сельхозкультур.

Короче говоря, для меня как ученого и 
специалиста по хлопководству совершен
но очевидно, что в настоящее время уже 
вполне назрела необходимость перехода 
на повсеместный учет урожайности хлоп
чатника по выходу волокна. И чем быст
рее, тем лучше. Тогда хозяйства будут 
сами заинтересованы в размещении соот
ветствующих сортов - скороспелых, ус
тойчивых, урожайных, с высоким выхо
дом и качеством волокна. Это сулит боль

шие выгоды уже в ближайшие 
годы. Ускорится экономический 
прогресс хозяйств, в выифыше 
будут все, кто связан с хлопковод
ством, и в целом государство.

Если то, о чем я говорю, будет 
осуществлено, тогда из обшей по
ливной пашни хлопчатнику дос
таточно отводить один миллион 
га, в том числе тонковолокнистым 
сортам - 300 тысяч га. Под люцер
ну планировать 900 тысяч га, что
бы оздоравливать почву, улуч

шить кормовую базу животноводства. 
При посеве на 800 тысяч га зерновых и 
средней урожайности 50 ц/га общий 
объем сбора зерна составит 4 млн тонн. 
На 600 тысячах гектарах можно будет 
высевать помидоры и огурцы, 300 тысяч 
га отводить под виноград, 400 тысяч га - 
овоще-бахчевые и садовые культуры. 
Посевные площади сельхозкультур, кро
ме люцерны, могут варьироваться, исхо
дя из их прибыльности. Оставшиеся 300 
тысяч га отвести под пары, чтобы плано
мерно восстанавливать гумус и плодоро
дие почвы.

Словом, мы можем и должны исполь
зовать имеющиеся у нас посевные пло
щади с наибольшей эффективностью

Остан Жалилов. 
Змедующий отделом прикладной 

генетики и селекции хлопчатника 
Института генетики и эксперименталь
ной биологии растений АН Республики 

Узбекистан, заслуженный деятель 
науки, академик.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ЖИЗНЬ

ДРУЖИТЬ ЗНАЧИТ 
СОТРУДНИЧАТЬ

к  Ю-летию установления дипломатических отношений между Социалис
тической Респ^икой Вьетнам и Республикой Узбекистан

С глубоким удовлетворением на
роды Вьетнама и Узбекистана отме
чают десятилетие со дня установле
ния дипломатических отношений 
межау двумя сфанами. Десять лет 
назад, 17 января 1992 года, СРВ была 
одним из первых государств, при
знавших независимость Республики 
Узбекистан. За истекшие годы наро
ды наших стран вписали немало яр
ких страниц в историю дружествен
ных отношений.

В феврале 1994 года в ходе визита 
вьетнамской делегации во главе с 
вице-премьером, министром иност
ранных дел СРВ господином Нгуен 
Мань Камом в Узбекистан было зак
лючено соглашение о торгово-эко
номическом и научно-техническом 
сотрудничестве. Его подписание 
свидетельствовало о том, что наши 
страны приоритетное значение при
дают развитию экономического со
трудничества и рассматривают его в 
качестве основы дальнейших взаи
моотношений.

Глубокое впечатление произвел 
состоявшийся в марте 19% года офи
циальный визит во Вьетнам Прези
дента Республики Узбекистан Исла
ма Каримова. Был подписан Договор 
об основах межгосударственных от
ношений, заключен ряд других важ
ных соглашений. Таким образом, 
руководители обеих стран заложили 
правовой фундамент для многофан- 
ного сотрудничества между Вьетна
мом и Узбекистаном.

С тех пор подписаны десятки раз
личных документов. Они служат хо
рошей основой для развития друже
ственных отношений, которые ста
новятся все более содержательными. 
Мы были очень рады тому, что в 
начале августа 2000 года в Ташкенте 
состоялось первое заседание меж
правительственной комиссии по 
торгово-экономическому и научно- 
техническому сотрудничеству между 
нашими Сфанами. В настоящее вре
мя обе стороны готовятся ко второму 
заседанию комиссии, которое состо
ится в Ханое.

У народов наших стран издавна 
сложились хорошие отношения тра

диционной дружбы и сотрудниче
ства. Узбекский народ оказывал вьет
намцам действенную помощь в борь
бе за свободу и независимость. Мы 
искренне рады замечательным успе
хам, достигнутым нашими народами 
на пути укрепления политической и 
экономической независимости, об
ретения авторитета на международ
ной арене. Потенциал сотрудниче
ства еше достаточно велик. В Узбеки
стане производят высококачествен
ный хлопок, цветные металлы, хими
ческие удобрения, тракторы. В то же 
время республика является перспек
тивным рынком для многих товаров, 
производимых во Вьетнаме. Обе стра
ны строят многоукладную рыночную 
экономику, в этом деле накоплено 
немало опыта, которым мы могли бы 
обмениваться к обоюдной пользе. 
Хотя товарооборот между нашими 
странами пока на довольно скромном 
уровне, однако он развивается по вос
ходящей линии(если в 1999 году он 
составлял 12 млн долларов США, то в 
2000 году достиг 16 млн долларов). 
Некоторые совместные вьетнамско- 
узбекистанские предприятия дей
ствуют в Узбекистане довольно эф
фективно. Многие вьетнамские пред
приниматели изыскивают возмож
ности долгосрочной работы на роди
не великого Амира Темура. А узбеки
станские бизнесмены бывают во 
Вьетнаме в поисках взаимовыгодного 
партнерства. Мы уверены в перспек
тивности сотрудничества.

Пользуясь случаем, хотел бы от 
всей души поздравить дорогих узбе- 
кистанаев с десятилетием со дня ус
тановления дипломатических отно
шений между СРВ и Республикой 
Узбекистан, от всего сердца поже
лать нашим народам мира, стабиль
ности, счастья и процветания!

Пусть и впредь крепнут и разви
ваются дружба и сотрудничество 
между нашими народами.

Нгуен Куок Бао.
Чрезвычайный и Полномоч№1Й 

Посол Социалистической Респуб
лики Вьетнам ■ Республике 

Узбекистан.

ПРОБЛЕМА

ПОЛЕЗНЫЙ
ДИАЛОГ

Управление по борьбе с пре
ступностью в налоговой сфере при 
прокуратуре Республики Каракал- 
пакстан провело встречу с работ
никами средств массовой инфор
мации.

На ней была дана информация 
о деятельности упраатения. В ча
стности, состоялся обмен мнени
ями об организации оперативно
аналитических, розыскных работ 
для укрепления налоговой дис
циплины, недопущения наруше
ния законов, преступлений, свя
занных с налогами, проведения 
работы по взысканию экономи
ческого ущерба, нанесенного го
сударству.

В частности, в результате про
верок, проведенных работниками 
упраатения в прошлом году, выяв
лен материальный ущерб, причи
ненный государству и равный 41 
миллиону сумов, -возбуждено 61 
угшювное дело. До сегодняшнего 
дня восполнен ущерб в размере 20 
ми̂ тлионов 778 тысяч сумов. Сред
ства переданы в государственную 
казну.

На встрече были высказаны 
мнения о дальнейшем укрепле
нии связей между средствами мас
совой информации и налоговыми 
органами для широкой пропаган
ды среди населения законодатель
ства по налоговой системе.

А.Ортикбоев.
Корр.УзА.

Человек во все времена 
нуждался, нуждается и будст 
нуждаться в жилье. С обрете
нием независимости в Узбе
кистане введен принципиаль
но новый механизм строи
тельства жилья, отвечающий 
требованиям рыночной эко
номики. Указом Президента 
сфаны для его реализации в 
конце 1996 года в Ташкенте 
был создан специализирован
ный банк по строительству 
сертификатного жи
лья.

Отличительная 
особенность этого 
механизма состоит в 
предоставлении зна
чительных льгот на
селению. Напомним 
читателю, что жите
ли столицы получили воз
можность приобретать квар
тиры по половине их стоимо
сти, остальные 50 процентов 
оплачиваются государством. 
Доходы потенциального но
восела, направляемые на 
приобретение жилья, не об
лагаются налогом, и размер 
необходимого первоначаль
ного взноса составляет 20 
процентов от полной стоимо
сти. На остальные 30 процен
тов Узжилсбербанком выда
ется долгосрочный кредит по 
льготной процентной ставке. 
Кроме того, строительство 
жилья не облагается налогом 
на добавленную стоимость, а 
стоимость строительства ин
женерных сетей осуществля
ется за счет средств хокимия- 
тов. Излишне, думается, го
ворить о том, что Узжилсбер-

банк в этой ситуации высту
пил генеральным заказчиком 
и одновременно принял на 
себя непростую ответствен
ность посредника между бу
дущим новоселом и строите
лем за своевременный ввод 
жилья. Не случайно постро
енные с участием Узжилсбер- 
банка квартиры получили на
звание «банковских».

В первый же год таким об
разом было построено 216

цами был открыт в банке 7981 
счет, сумма накопленных 
средств превысила 5,6 милли
арда сумов. За счет собствен
ных средств Узжилсбербанк 
выделил долгосрочных креди
тов на сумму, превышающую 
9 млрд сумов (на срок до Юлст 
с льготными процентными 
ставками 7,5 - 15 процентов 
годовых).

На протяжении пяти лст 
жилищный сценарий разви-

ные на кровные средства самих 
ташкентцев и госбюджета, а 
также на коммерческих усло
виях. Они взывают к внима
нию на улицах Эльбек, Катар- 
тал, Афросиаб, Нукусской, ге
нерала Узакова, Комарнисо, 
Хувайдо, втором квартале 
Юнусабада. Причина - в них 
нст газа, воды и тепла из-за 
отсутствия или недостроенных 
инженерных коммуникаций. 
Речь идет не о десяти, и даже не

«БАНКОВСКИЕ КВАРТИРЫ» 
ЖДУТ ННВВСЕАИЙ

квартир или 21,3 тысячи квад
ратных метров жилой площа
ди.

Вскоре указом Президента 
сфаны было принято решение 
распространить опыт жилищ
ного строительства в городе 
Ташкенте на другие области 
республики.

В рамках правительствен
ного постановления от 22 июля 
1997 года « О дополнительных 
мерах государственной под
держки жилищного строитель
ства» жителям республики 
была предоставлена возмож
ность приобретать квартиры 
улучшенной планировки в 
престижных районах на ком
мерческих условиях, без воз
мещения затрат из средств гос
бюджета.

За прошедшие годы физи
ческими и юридическими ли-

ОАО «вихоко ТЕ1ЕКОМ»
извещает о проведении внеочередного  

общ его собрания акционеров 12 февраля  
в 10 .00  в здании управления ОАО 

по а д р есу : г. Бухара, ул . М уминова,2а.

ПОВЕСТКА:
• Утверждение договора присоединения открытого 

акционерного общеава “ Вихого Те1екот” к акционерной 
компании “У'збектелеком”

•Утверждение передаточного акта
с  1ШСОК акционеров, имеющих право участво вать в 

собрании, составлен на основании реестра акционеров, 
ш крытам  по состоянию  на 7 янва{>я 2(Н)2 года.

На6,1юдате.'1ьный совет.

вался так, как было задумано. 
Строители строили, потенци
альные новоселы, вложившие 
свои деньги, терпеливо дожи
дались очереди, банк коорди

нировал их интересы. За 
это время жители респуб
лики получили 5634 квар
тиры общей площадью 
634 тысячи квадратных 
метров. Объем освоенных 
капитальных вложений 
составил 26,6 млрд сумов, 
в том числе бюджетных 
средств - 10,6 млрд сумов.

Спрос на «банковские 
квартиры» в республике 
по-прежнему остается вы
соким. Однако в прошлом 
году в столице нежданно- 
негаданно прозвучал пер
вый тревожный звонок. Во 
многих концах города се
годня стоят незаселенны
ми жилые дома, построен-

о сотне «банковских квартир». 
Почти у пяти сотен потенци
альных жильцов отодвигается 
перспектива справить новосе
лье в новых домах, имеющих 
высокую степень строитель
ной готовности.

Хотя в упомянутом выше 
постановлении Кабинета Ми
нистров в пункте 4 черным по 
белому записано, что готов- 
ностъ внуфиквартальных и ма
гистральных сетей к жилым до
мам, строящимся по заявкам 
Узжилсбербанка, до ввода этих 
домов в эксплуатацию, должен 
обеспечивать хокимият города.

Проблему необходимо ре
шать. А пока в редакцию 
«Правды Востока» поступают 
тревожные сигналы от несос- 
тоявшихся новоселов.

Вера Рудакова.
Корр. «Праады Востока».

СИТУАЦИЯ
Действует он на треть мощности, но 

и в таком урезанном виде вода подается 
потребителям недостаточно очищен
ной. Не выполняет свою основную 
функцию вторая очередь огромных 
очистных сооружений близ города гид
ростроителей Питняк. Запускали ее в 
эксплуатацию в феврале 2001 года тор
жественно, в присутствии областного 
актива и тысячи собравшихся из разных 
уголков Хорезма людей. С большой 
фудовой победой водоснабженцев по
здравлял хоким области. О значении 
этого важнейшего сооружения говорил 
председатель областного комитета по 
охране природы. Хокимы всех городов 
и районов, областные начальники, ве
тераны войны и фуда, учителя лицеев и 
колледжей поздравляли друг друга, ра
довались событию. Излишне напоми
нать о цене чистой питьевой воды в 
Хорезме.

Однако через день, неделю, месяц 
вкус этой воды никто особо не ощущал. 
Из водопроводных кранов Ургенча и 
Хины, Янгибазара и Гурлена, дру1их 
районов и поселков продолжала течь 
по-прежнему мутноватая, со специфи
ческим привкусом вода. Ее и по сей 
день потребители очищают сами. Дела
ют это, кто как может. Одни длительное 
время держат ее в больших емкостях и 
ждут, пока на дно осядет вся муть. 
Другие пропускают воду, как через 
({)ильф, сквозь толстый слой марли или 
ваты, мастеря для этого нехитрые при
способления из пустых пластмассовых 
баклажек.

Не раз мы, журна,1исты, пытались 
съездить на Туямуюн, выяснить в чем 
дело. Но водозаб4>р и его очистные со
оружения - строго охраняемые объек
ты, без специального разрешении туда 
не попадешь. Просили допустить, ведь

О ТОМ, КАК РАБОТАЕТ 
ВОДОВОД ТУЯМУЮН - УРТЕНЧ

Водовод есть, а вода ниже всякой критики, говорят местные жители
не из личного интереса, читателей ради, 
но просьбы представителей прессы во- 
доснабженцы игнорировали. Можно 
предположить, почему.

Едва раюшлись все участники тор
жеств по случаю сдачи второй очереди 
очистных сооружений, объект отклю
чили от сети, он перестал действовать. 
А вода вновь пошла по старой техноло
гии по первому пусковому комплексу, 
как подавалась и раньше. ^  информа
цию мы получили окольными путями 
от энергетиков Туямуюна. Очевидно, 
ей можно верить, если хозяева водовода 
превратили зону водовода не только в 
охранную, но и сугубо секретную.

А как же тогда торжественный пуск 
с привлечением областного актива?

Вероятно, нужно было отчитаться. 
Новый объект, на строительство кото
рого было израсходовано немало 
средств, на торжествах запустили по 
временной линии электропередачи. 
Высоковольтный кабель в экстренном 
порядке был проложен от действующей 
рядом первой очереди комплекса. Эго 
анало1ичные, но совершенно отдель
ные предприятия, А резервная линия 
Д0Л1-0 не пр<яянула. Много было недо
делок. В результате приостановлены 
мощные насосы, которые под высоким 
давлением воды должны постоянно 
промывать мнотчисленные фильфы и 
другие механи1мы от густой жижи, об

разуемой илом и песком.
Вот и получается, что амударьинекая 

вода, не очищаясь, как надо, все эти 
месяцы попадала в магистральные фу- 
бопроюды, минуя объект, торжествен
но сданный в эксплуатацию.

Тревожит то, >гто практически без
действует хлораторная станция водово
да. Вода, что льется сегодня из водопро
водных кранов, не обеззараживается, 
как положено. Причина - не хватает 
жидкого хлора, других коагулянтов. 
Прежде нужный хлор привозили за ва
люту из-за пределов республики. Но 
теперь его стал производить «Нав<1иа- 
зот», всего четыре вагона этого сырья 
дсктаточно, чтобы хватило на год. Но 
нет запасов. Не такая эта сложная за;ш- 
ча, привезти химикаты. Только одним 
рейсом в течение суток можно доста
вить их столько, что хватит для работы 
водовода на три-четыре недели. Утвер
ждают, что деньги за хлор давно пере
числены поставщику, 1огда в чем дело?

Предвижу несогласие со мной кри
тикуемых. Но мы познакомились с пре
тензиями к качеству основного потре
бителя туямуюнской волы - Хорезмско
го производственного управления «Су- 
вокава», занимаюшегося подачей воды 
в дома и кв;1ртиры.

Так, в своих декабрьских уведомле
ниях, как и в октябрьских, начальник 
«Сувока1и» Эркин Кадыров приводит

обоснованные претензии к поставщику 
и просит принять меры. Так, к примеру, 
мутность воды в начале декабря не
сколько дней варьир()валась от 2,9 до 
3,97 мг на лиф. Ургенчу трудно рав
няться с Ташкентом, где по мутности 
установлен предел в 2 мг/литр - все- 
таки в столице вода с гор и из скважин. 
Но и по показателю хлорирования Ур
генч отстает. По стандарту остаточного 
хлора должно быть 1,5 мг на лиф, а в 
уведомлении говорится о фактических 
0,11, 0,09, 0,07 мг на литр.

С большим нежеланием и перебоя
ми платят поставщику потребители, В 
конце минувшего года дебиторские 
долги управления водотщом достигли 
четырехсот миллионов сумов. Сумма 
велика, вероятно, и потому, что как-то 
неловко просить плату у клиентов за ту 
воду, которая мало отличается от теку
щей по Амударье,

Возможно, не хватает времени у ру
ководства водотша на решение практи
ческих вопросов и из-за судебных тяжб. 
Ургенчский районный суд недавно рас
сматривал дело о хищении оцинкован
ных фуб начальником отдела управле
ния по эксплуатации и развитию водо
вода. Попался на том, что тяжелые и 
дорогостоящие фубы пытался продать 
на оптовом рынке С(Гфуднику област
ного УВД. Не успел успокоиты;я дирек
тор водовода Мадиар Каландаров после

этого ЧП, как контрольная ревизия, 
проведенная компетентными органа
ми, выявила на ценфальном складе 
управления недостачу материальных 
ценностей почти на миллион сумов. И 
снова дело передано в суд, теперь на 
заведующего складом.

Пытаясь решить проблемы, руко
водители водовода решли избавиться 
от лишних людей, сократив за после
днее время до трети персонала. По
прощались с ведущими инженерами, 
мастерами, лаборантами, многими 
другими специалистами. А между тем 
водовод должен еще строиться и рас
ти. В ближайшие годы запланирована 
сдача новых разветвленных сетей и 
насосных станций, других важных 
объектов по увеличению мощностей и 
улучшению качества подаваемой 
воды.

Как знать, выживет ли коллектив и 
водовод, если сегодня тут в (гтетах 
одно, а на деле - другое.

Юсуп Ибрагимов.
Соб.корр. «Праады Востока».

Хорезмская область.

От редакции: Известно, когда ■ отче
тах одно, а на депе другое, не такая уж 
редкость. Скажем, будь юда изначально 
почище ■ Капарасском юдохранипище, 
откуда аодозабор, разгоюр о качеспе 
отпал бы сам собой. Мо что есть ■ нем, то 
есть. Почему так - тема для последующих 
■ыступлений «Праады Востока». Но ют 
дополнительное сообщение из Ургенча, 
полученное, когда ■ерстапся номер. На
конец-то сюда поступил из Наюи долгож
данный яагон хлора. А еще есть информа
ция, что начаты работы по устранению 
неполадок на аторой очереди очистных 
сооружений. Чем завершатся?

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ
Теперь можем быть спокой

ными за термезских пенсионе
ров. Их не дала в обиду «Правда 
Востока», напечатав 18 декабря 
прошлого года заметку «По раз
нарядке ... райсобеса». На пуб
ликацию откликнулись проку
ратура Сурхандарьинской обла
сти, Узбекское агентство почты 
и телекоммуникаций.

А обидеть престарелых тер- 
мезчан намеревались, как ни 
странно, сотрудники организа
ции, которая только для того и 
существует, чтобы заботиться о 
них. Заведующий сектором Тер- 
мезского райсобеса Алишер Ту- 
раев, стараясь поднять тираж

го письменного обращения 
главного редактора журнала 
«Саховат» Ш. Муродова, на
чальником Главного управле
ния по социальной защите на
селения и фуду Сурхандарьин
ской области 13 октября 2001 
года городским и районным от
делам, а также домам престаре
лых была направлена теле<)х)- 
нофамма о подписке на этот 
журнал на 2002 год.

В махалле Чегарачи подпис
ка на него проводилась 15 нояб
ря 2001 года заведующим секто
ром Термезского районного от
дела по социальной защите и 
ФУду Тураевым Алишером при

ЧИТАЙ,
БАБУЛЯ,

«САХОВАТ»!
своего ведомственного журнала 
«Саховат» («Милосердие»), об
ложил местных пенсионеров да
нью и высчитывал за подписку 
деньги из ветеранских получек.

Вообще-то говоря, оформ
лять подписку вскладчину - дело 
не новое и не плохое. Мы бы и 
сами не возражали против такой 
формы подписки на «Правду 
Востока»: сбрасываются не
сколько семей одного подъезда, 
сотрудники учрежденческого 
отдела. Но ни в коем случае не в 
принудительном порядке.

Трудно представить, как по
чти семьдесят стариков Термезс
кого района будут пользоваться 
минсобесовским изданием. 
Дойдет ли оно до того, кто в 
списке читателей стоит после
дним?

Реакция на заметку была 
чрезвычайно оперативной. Если 
судить по датам издания прика
зов о наказании виновных, то 
они подписывались чуть ли не 
раньше, чем «Правда Востока» 
оказалась в Сурхандарьинской 
области. 18 декабря газета еще 
шелестела на барабанах ротаци
онной машины, а в Термезе сто
яла очередь за взысканиями. 
Причем после того, как уже ус
пела поработать комиссия из 11 
человек. Четыре фамилии нам 
даже сообщили: заместитель ге
нерального директора Государ
ственной акционерной компа
нии «Узбекистон почтаси» 
К. Тулебаев, директор АО «Сур- 
хандаре почтаси» А. Туракулов, 
его заместитель И. Очилдиев и 
автор газетной заметки ветеран 
журналистики И. Хужанов.

Как написал нам руководи
тель сурхандарьинской почты 
А.Туракулов, комиссия устано
вила, что сбором денег с пенси
онеров в почтовом отделении 
связи «Мангузар» Термезского 
района занимался работник рай
собеса Алишер Тураев. За свои 
же деньги старики еще и фубос- 
тей наслушались от него. Поэто
му и появилась заметка в «Прав
де Востока*. Зато к органам по
чтовой связи у земляков никаких 
претензий нет.

Для убедительности даже 
приложили к ответу письмо, на
писанное пенсионером скорее 
всего ручкой, купленной на по
чте, и на листе бумаги, приобре
тенной там же. Они всегда есть в 
продаже в сурхандарьинских от
делениях связи, и, как уверяет 
директор АО «Сурхандаре почта
си», их реализация производит
ся исключительно по желанию 
клиентов.

И пенсии почтальоны разно
сят старикам по домам. В отделе
ние связи приходят только те, 
кому там удобнее получать день
ги.

Таким образом, надо пони
мать, что связисты «Мангузара» 
очень даже образцово несут 
службу и заслуживают только 
нафад. Однако слушайте даль
ше!

«За выявленные недостатки 
по эксплуатационной деятель
ности в ходе проверки приказом 
акционерного общества «Сур
хандаре почтаси» № 142/2 от 18 
декабря 2001 года начальнику 
Учкизилского филиала почто
вой связи М. Бутаеву объявлен 
выговор».

Поскольку он и сам имеет 
право объявлять взыскания, то 
не оставил без выговора своего 
подчиненного - нач;1льника от
деления связи «Мангузар» 
У. Жамалова.

Что, выходит, виновных про
сто назначили? Разве наказыв;!- 
ют ни за что?

Не спешите сочувствовать 
посфадавшим. Давайте позна
комимся с еще одним ответом, 
полученным редакцией. Его 
прислал прокурор Сурхандарь
инской области, старший совет
ник ККТИ11ИИ Б, Нурмухамедов,

Скорее всего, нашу заметку 
правовед проверял в одиночку, 
поэтому заметил гораздо больше 
«недостатков по эксплуатацион
ной деятсльн<х;ти*, чем вся ко
миссия из одиннадцати связис
тов.

Так вот что пишет блюсти
тель законности: «Установлено, 
что на основании неоднократ но-

выдаче им пенсии за ноябрь 
2001 года».

А кто ее выдает? Правильно, 
не социальные работники, а со
трудники отделения связи.

Вот и прокурор подчеркива
ет: «Тураев А. с помощью ра
ботников Мангузарского по
чтового отделения связи собрал 
с каждого из 64 пенсионеров по 
200 сумов - всего 12800 сумов и 
сдал их в тот же день в Учки- 
зилское почтовое отделение 
связи. Об этом ему была выпи
сана квитанция 15.11.2001 года 
за № 237.

За пенсионерку Рузиеву 
Махтуммомо, которая упоми
налась в заметке «По разнаряд
ке... райсобеса», пенсию регу
лярно получает по довереннос
ти ее дочь Хожанова Тошгул. С 
нее при выдаче пенсии за но
ябрь 2001 года тоже необосно
ванно удержали за подписку на 
журнал «Саховат» 200 сумов.

19 декабря 2001 года в ма
халле Чегарачи с участием 
представителей хокимията 
Термезского района, областно
го управления по социальной 
защите населения и фуду, ак
ционерного общества «Сур
хандаре почтаси» состоялась 
встреча с ветеранами. Там пен
сионеры Курбанов Нормурад, 
Юлдашев Нормамаа, Курбан- 
назаров Абдуназар заявили, 
что подписку им навязали по
мимо их согласия.

Сведения, изложенные в за
метке о том, что в отделении 
связи торгуют спичками, руч
ками, бумагой, подтвердились.

Во время встречи некоторые 
ветераны заявили, что в отделе
нии связи за счет удержания 
денег из их пенсий навязывают 
эти самые тетради, спички, 
конверты и карандаши, а пен
сии не всегда доставляются на 
дом.

Прокуратурой области за 
нарушение инструкции по 
выплате пенсий и пособий в 
отношении начальника Ман
гузарского отделения почтовой 
связи Жамалова Умида и ди
ректора Учкизилского филиа
ла Бутаева Мухитдина возбуж
дено дисциплинарное произ
водство».

На него-то и отреагировал, 
вынужден был отреагировать 
директор акционерного обще
ства «Сурхандаре почтаси» 
А. Туракулов, и объявил подчи
ненному М. Бутаеву выговор. А 
наказанный директор филиала 
поделился взысканием с на
чальником Мангузарского по
чтового отделения связи 
У. Жамаловым.

Получили свое и соци
альные работники. Читаем 
дальше письмо прокурора: «В 
отношении заведующей отде
лом по социальной защите на
селения и труду Термезского 
района Е.Р.Полвановой и за
ведующего сектором этого от
дела А. Тураева прокуратурой 
области за допущенные нару
шения требований указанной 
инсфукции возбуждено дис
циплинарное производство, 
которое направлено для ис
полнения в Главное управле
ние по социальной защите на
селения и труду Сурхандарь
инской области. Приказом его 
начальника от 19.12.2001 года 
№ 241-а Полвановой Е.Р, и 
З ураеву А. объявлены выгово
ры.

По результатам гфоверки 
публикации в «Правде В<кто- 
ка» для принятия мер по устра
нению нарушений законов, 
регламентирующих порядок 
подписки на газеты и журналы, 
а также гюрядок выдачи пенсий 
внесены представления в акци
онерное общество «Сурхандаре 
по'ггаси» и Главное управление 
по социальной 31Ш1ите населе
ния и труду».

Вот теперь можно смело ска
зать: «Читай, бабуля, «Саховат»! 
Но только если сама очень по
желаешь его выписать. Издание 
с таким теплым названием, как 
«Милосердие», и распростра
нять нужно по шконам добро
ты.

Отдел писем.
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КУРСОМ РЕФОРМ

ЧАСТНАЯ АВТОБАЗА 
ТЕТУШКИ ХУ ВАЙД О
в городе Намангане вся си

стема пассажирских перевозок 
передана в частные руки. Вме
сто больших громоздких авто
бусов в городе курсируют мно
гочисленные легковые автомо
били и маневренные микроав
тобусы - «маршрутки». В ре
зультате произошли значи
тельные перемены к лучшему, 
от чего в первую очередь выиг
рали пассажиры. Теперь они 
уже позабыли те времена, ког
да подолгу простаивали в ожи
дании автобуса...

Если говорить о начале час
тного легального извоза в На
мангане, то все в один голос 
скажут, что многое связано с 
Хувайдо Худайбердыевой. 
Сейчас она в числе самых по
пулярных здесь людей, почти 
все взростое население област
ного центра лично знакомо с 
ней. Несмотря на солидный 
возраст и предпринимательс
кий стаж, тетушка Хувайдо 
предпочитает всегда быть в 
гуще событий, что позволяет 
ей вносить новшества для 
улучшения обслуживания пас
сажиров. Энергичная и слово
охотливая, она быстро находит 
общий язык с любым челове
ком, считает это первостепен
ной обязанностью предприни
мателя. Возможно, именно эти 
качества ее характера и позво
лили преуспеть. Ведь была 
только идея, но не было ни 
средств, ни партнеров, ни зна
комых, которые могли бы вло
жить в это предприятие деньги.

Но идея эта крепла, шлифо
валась в ее планах, пока не об
рела черты конкретности. В 
конце концов было оформлено 
технико-экономическое обо
снование, произведены с помо
щью специалистов все необхо
димые расчеты, которые затем 
были представлены в областной 
хокимият. Как раз в это время 
там собирались проводить тен
дер, чтобы передать один из 
маршрутов для обслуживания 
пассажиров в частные руки. 
Как и ожидалось, без осо^го 
труда тендер выиграла X. Ху- 
дайбердыева, ее доводы оказа
лись значительно убедительнее, 
чем у других претендентов.

В чем же заключалась идея 
тетушки Хувайдо? Вниматель
но изучая рынок пассажирских 
перевозок, она пришла к выво
ду, что многие частные вла
дельцы легкового автотранс
порта, занимавшиеся извозом, 
выражали твердое желание 
иметь постоянную работу. Но 
частный извоз всегда зависит 
от случая, и большая часть вре
мени проходит в ожидании 
клиента. Постоянная же рабо
та всегда приносит твердый за
работок. Именно этот фактор и 
взяла за основу Х.Худайберды- 
ева при разработке своей идеи 
создания частной автобазы.

Найти желающих работать 
на твердой заработной плате 
среди владельцев частного лег
кового автотранспорта оказа

лось делом довольно простым. И 
вскоре у тетушки Хувайдо был 
длинный список владельцев 
«легковушек*, среди которых 
были различные марки машин 
начиная с «жигулей», «волг», 
«москвичей» и кончая иномар
ками. Последние имели прилич
ный вид, были с вместительны
ми салонами, комфортными для 
пассажиров. Х.Худайбердыева 
отобрала из этого числа около 40 
машин, которые были надежны 
в работе, имели приалекатель- 
ный вид, удобны для перевозки 
пассажиров.

С владельцами этих автома
шин были заключены договоры, 
где были четко указаны права и 
обязанности между ею - дирек
тором частной автобазы «Хувай
до» - и владельцами частных ав
томобилей. Когда все эти дого
воры были окончательно согла
сованы и утверждены обеими 
сторонами, на 21-й маршрут 
вместо громоздких, старых и не
уклюжих автобусов вышли удоб
ные и опрятные «легковушки». 
Каждая машина, вмешавшая от 
четырех до шести пассажиров, 
останавливалась по требованию 
пассажиров на нужной им оста
новке. Плата за проезд была та 
же, что и на автобусе-экспрессе - 
75 сумов за человека независимо 
от того, едет он одну остановку 
или до конца маршрута. По
скольку на маршруте было за
действовано достаточное коли
чество автомашин, то и интервал 
движения был минимальный. 
Таким образом, пассажир сразу 
же выифывал во времени, плюс 
комфорт и скорость доставки к 
нужному пункту. Пассажиры 
сразу же оценили достоинства 
езды на легковых автомобилях и 
другие удобства, предлагаемые 
им вежливыми водителями. И 
нет ничего удивительного в том, 
что 21-й маршрут, протяжен
ность которого составляет 17,5 
километра, стал самым популяр
ным в Намангане.

С легкой руки тетушки Ху
вайдо и другие предпринимате
ли взялись осваивать рынок пас
сажирских перевозок областно
го центра. Здесь следует отме
тить, что руководство областно
го хокимията всячески поддер
живает инициативу местных 
предпринимателей, направлен
ную на улучшение качества ока
зания услуг населению. После 
21-го маршрута замелькали «лег
ковушки* и на других маршрутах 
Намангана.

Одна инициатива всегда рож
дает следующую. Фирма «Хувай
до», постоянно совершенствуя 
обслуживание пассажиров на 
своем маршруте, на конечных 
станциях открыла небольшие 
столовые для пассажиров и во
дителей. Здесь всегда можно бы
стренько пообедать или выпить 
чаю со свежеиспеченной булоч
кой, запить бутерброд натураль
ным фруктовым соком и Т.Д. За
тем на маршруте появилась не
большая станция технического 
обслуживания, которая может

быстро устранить поломку, за
менить масло, сменить автоши
ну и Т.Д. Эти новшества затем 
были внедрены и на других мар
шрутах городского автотранс
порта. Надо отметить, что это 
способствовало повышению ка
чества обслуживания населения, 
явилось источником создания 
новых дополнительных рабочих 
мест.

Рынок пассажирских перево
зок в Намангане совершенству
ется и развивается. Это выгодно 
предпринимателям, водителям, 
пассажирам и государству. Сред
ний заработок водителя фирмы 
«Хувайдо» в месяц составляет 
около 60 тысяч сумов. Водитель 
же платит ежемесячно один 
фиксированный налог, рассчи
тывается по договору с фирмой, 
остальная выручка остается у 
него самого.

- Выгодно это и государству, - 
говорит начальник госналоговой 
инспекции Намангана Аюпхан 
Гайбуллаев. - Ведь только за счет 
совершенствования городского 
транспорта и передачи работы 
маршрутов в руки юридических 
лиц увеличилась налогооблагае
мая база, и теперь ежемесячно 
выплачиваются на,логи в сумме 
17-18 миллионов сумов.

Сейчас решением хокима об
ласти в Намангане три автозап
равочные станции будут обслу
живать горюче-смазочными ма
териалами только владельцев 
частных автомашин, работаю
щих на маршрутах по перевозке 
пассажиров. Такое решение 
снимет важную проблему с во
дителей, которые сейчас испы
тывают определенные трудно
сти с заправкой топливом. И, 
надо полагать, это позволит на 
порядок повысить качество пас
сажирских перевозок населения 
Намангана.

Эти заправочные станции 
специального назначения долж
ны вскоре приступить к работе.

А что же тетушка Хувайдо? 
Каковы ее планы? Она готовит
ся открыть еще два маршрута, 
где в основном будут курсиро
вать юркие, маневренные «да- 
масы*. Эти микроавтобусы 
очень экономичны, и потому 
будут использоваться на марш
рутах, пролегающих внутри но
вых микрорайонов, свяжут их с 
центром и отдаленными райо
нами областного центра. Думает 
она и о том, чтобы централизо
ванным способом обеспечивать 
запасными частями водителей 
частной автобазы, где уже на
считывается более ста автома
шин. Есть у нее интересный 
проект по приобретению 200 ав
тобусов зарубежного производ
ства. Но пока это только проек
ты. Однако надо учитывать и 
характер самой тетушки Хувай
до - неугомонной, энергичной, 
с большими коммерческими 
возможностями.

Акрам Ташкенбаев.
Корр. «Правды Востока».

Наманганская область.

ОБЕаЫ 
в ПОаНЕБЕСЬЕ

Что такое питание пассажи
ров самолета, знает каждый, кто 
хоть раз летал на большие рас
стояния. Было раньше как. что 
подали, то и кушай. Но за пос
ледние годы многое измени
лось. Недавно мне довелось ле
теть рейсом 101 по маршруту 
Ташкент - Киев - Нью-Йорк. 
Нас обслуживала бригада бор
тпроводников во главе с инст
руктором Ириной Хан. Сначала 
предложили меню, в котором 
каждый выбрал себе блюдо по 
душе. Словом, полный набор, 
как в приличном ресторане. 
Невольно представил себе: как, 
пока пассажиры очередного 
рейса в Ташкентском междуна
родном аэропорту проходят та
моженный ко1гтроль, работни
ки «Узбекистан ЛЭР Кетринг 
ЛТД* стоят у плит и жаровен, у 
раздаточных столов, где готовят 
для многочисленных пассажи
ров и членов экипажей различ
ные блюда, сервируют ланч- 
боксы. Оказывается, в сутки из 
цехов Кетринга на борт самоле
тов как своей, так и дру| их авиа
компаний подастся до трех ты
сяч рационов, большое количе
ство напитков и соков. Слава 
узбекских мастеров Кетринга 
разошлась далеко за пределы 
нашей республики, куда летают 
в«)злу11П1ые суда. В этом боль
шая заслуга всего коллектива 
Кетринга и не последняя - его 
руководителя Ь. Эргашева.

Бур<1Н Джумаевич до этого 
возглавлял Кетринг в Бухарс
ком аэропор'гу.Там он многих 
научил поварскому и кулинар
ному мастерству. А еще раньше 
он 20 л а  трудился в ресторане 
Г1Х.ТИНИНЫ «Интурист». Так что

дело свое знает хорошо, класс
ный знаток как восточной, так и 
европейской кухни. Немало доб
рых слов слышал он от иност
ранцев во время открытий но
вых рейсов на презентациях в 
Риме, Париже, Афинах, Нью- 
Йорке и других городах.

- Я благодарен моему пред
шественнику Шарипджону Са
лихову, много сделавшему для 
становления нашего производ
ства, - говорит он. - При нем 
была полностью проведена ре
конструкция цехов, поставлено 
новейшее современное оборудо
вание и технологические линии, 
подготовлены кадры.

В настоящее время на между
народных рейсах в первом и 
бизнес-классе каждому пасса
жиру предлагается красиво 
оформленное меню, он может 
выбрать все по своему вкусу. 
Разнообразнее стали и конди
терские изделия. Много делаем 
для того, чтобы наша продукция 
была не только вкусной, но и 
привлекательной внешне. Над 
этим много работают заведую
щий производством Бакиджон 
Шарипов, главный технолог 
Зера Эмирвелиева, повара це
хов. Причем каждый раз вносим 
какие-то новшества. Кулинар
ное мастерство Уткура Калаба- 
ева, Машкуры Абдурахмановой, 
бригадира Фидола Алиева це
нится высоко. Качественно го
товят кондитерские изделия 
Шерзода Ашурова. Якубджон 
Умаров. Свой опыт они переда
ют молодежи.

Любопытно, <гто в прошлом 
году на городских соревновани
ях мастеров пигания воспитан
ник Кетринга Улу1̂ к  Шарипов 
вошел в десятку лу'Ш1их. Есте
ственно, коллектив не останав' 
ливается на достигнутом, ищет 
пути для повышения качества 
обслуживания пассажиров.

- Для нас сейчас основная 
задача, - продолжает Бурон Джу
маевич, - сделать так, чтобы пас
сажирам первого и бизнес-клас-

са на современных авиалайнерах 
предоставить сервис мирового 
стандарта с учетом националь
ного узбекского колорита. Для 
некоторой категории пассажи
ров разработаны блюда и вегета
рианского питания. Все это итог 
изучения специалистами Кет
ринга работы цехов бортпитания 
в Москве, Дакке, Франкфурте. 
Уверен, что им еще придется 
побывать и в других странах, 
чтобы изучить тамошнюю кухню 
и стиль обслуживания, обме
няться опытом. Ведь чем разно
образнее меню, тем лучше для 
пассажиров - это истина.

- В этом году, - вступает в 
разговор Зера Абдулазиювна, - 
заметно улучшен ассортимент 
горячих блюд, салатов, конди
терских изделий. Мы стали по
лучать более качественные про
дукты. Естественно, не забываем 
и об условиях работы тружени
ков нашего производства. Зна
чительно улучшились условия 
труда рабочих кухни, комплек
товщиков, мойщиков посуды. 
Кроме того, проводится учеба по 
повышению профессионально
го мастерства по специально 
разработанной профамме: изу
чаем кухонное оборудование 
воздушных судов, сервировку 
поднсков и ланч-боксов по на
правлениям полета, доставку 
питания на борт, а также норма
тивно-технологическую доку
ментацию, санитарные нормы и 
тл.

Может, потому и выбиракя 
многие пассажиры рейсы авиа
компании «Узбекистон хаво 
йуллари», которая располагает 
не только комфортабельными 
лайнерами, классными пилота
ми, высоким уровнем безопас
ности, но и отличным сервисом 
и питанием, в которое свою леп
ту вносит коллектив Кетринга.

Аркадий Гринкевич. 
Общ. корр. «ПрмАы ■остока».

НА СНИМКК: руководитель 
Кетринга Бурон >)ргашев.

В ходе реформы системы об
разования в нашей стране созда
ны сотни учебных заведений 
нового типа - академических 
лицеев и профессиональных 
колледжей. Из государственно
го бюджета были напраапены 
большие средства на строитель
ство для них зданий и оснаще
ние их самым современным 
учебным оборудованием. Кроме 
того, ряд развитых стран выде
лил республике целевые креди
ты на развитие этой ступени 
образования. Но главными со
ставляющими учебного процес
са по-прежнему остаются лич
ность преподавателя, использу
емые им педагогические и ин
формационные технологии, со
здаваемая им учебно-методи
ческая литература. Поэтому се
годня вопрос повышения ква
лификации преподавателей яв
ляется важнейшим в ходе второ
го этапа реализации Нацио
нальной профаммы по подго
товке кадров, целью которого 
стало качество образования.

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРОГРАММА ПОДГОТОВКИ КАДРОВ

1РЕ111||1111ТЕ11Ь 1111Г01РЕМЕН1
Министерство высшего и 

среднего специального образо
вания организовало в крупней
ших вузах сфаны ряд семина
ров, посвященных этой теме. В 
них приняли участие проректо
ры вузов по академическим ли
цеям и профессиональным кол
леджам, руководители институ
тов и деканы созданных при всех 
вузах факультетов переподготов
ки и повышения квалификации 
преподавателей лицеев и кол
леджей, директора этих учебных 
заведений нового типа.

- В республике создается но
вая система переподготовки и 
повышения квалификации пре
подавателей профессиональных 
колледжей и акааемических ли
цеев, - говорит министр высшего 
и среднего специального образо
вания С. Гулямов. - Она состоит 
из специализированных вузов,

Уважаемые акционеры 
и жители Ташкента!

На Республиканскую фондовую биржу 
«Тошкент» выставлена на торги 

государственная доля акций 
ОАО «САНКУРТАЪМИРЛАШ».

К онтактны е телефоны : 
50- 95 - 10, 50- 00 - 75 .

центров, факультетов и филиа
лов вузовских кафедр. Однако 
методы работы нуждаются в ре
формировании,- должны соот
ветствовать новым требованиям, 
предъявляемым сегодня к обра
зованию. Отечественной эконо
мике. перешедшей на рыночные 
отношения, нужны специалис
ты новой 4юрмаиии, разносто
ронне образованные и творчески 
мыслящие, конкурентоспособ
ные на мировом рынке труда.

Многие вузы страны уже на
ладили прямые связи с профиль
ными колледжами и лицеями, 
максимально способствуют 
организации учебного процесса. 
Активизировалась работа после 
принятия постаноаления Каби
нета Министров «О мерах по 
совершенствованию системы 
подготовки педагогических кад
ров для средних специальных, 
профессиональных образова
тельных учреждений*. Так, на 
семинаре в Ташкентском инсти
туте текстильной и легкой про
мышленности директорам кол
леджей, готовящих специалис
тов для этой отрасли, были вру
чены разработанные недавно 
преподавателями вуза учебники, 
учебные пособия и тексты лек
ций по 23 дисциплинам. При 
этом часть из них представлена в 
электронном варианте, записана 
на компакт-дисках. Институт по 
заказам колледжей размножает 
этот материал в нужном количе
стве и в печатной, и в электрон

ной форме. На вузовском фа
культете повышения квалифи
кации >’же прошло переподго
товку более 260 педагогов из этих 
учебных заведений.

На это нацелены и новые 
учебные профаммы, планы, спе
циальные курсы, разработанные 
в Институте экономики, бизнеса, 
подготовки и переподготовки 
кадров, который действует при 
Ташкентском государственном 
экономическом университете. 
Здесь создана новая модель педа
гога, в соответствии с ней по- 
новому строится и работа со слу
шателями. Для того чтобы по
мочь им снять психологи'1еский 
барьер, существующий между 
многими преподавателями и уча
щимися, на курсах введено изу
чение психологии. Помимо тра
диционных, длящихся один ме
сяц, открыты и 4-месячные кур
сы повышения квалификации. 
При постуалении на них слуша
тель должен представить свои 
тексты лекций, которые затем ре
цензируются и совершенствуют
ся в университете, ^ о  даст воз
можность узнать слабые стороны 
преподавания того или иного 
предмета и индивидуализировать 
процесс повышения квалифика
ции каждого педагога. Значи
тельно больше внимания уделя
ется и изучению иносфанных 
языков, которые ожрывают дос
туп к зарубежным источникам 
информации и мировым компь
ютерным сетям.

Важной составной частью 
переподготовки преподавате
лей и реформирования обра
зования в целом яа1яется изу
чение информационных тех
нологий, формирование сис
темы дистанционного обуче
ния. Во многих вузах созданы 
электронные учебники, муль
тимедийные обучающие про
фаммы. Используя потенци
ал компьютера, студенты по
лучают возможность наглядно 
изучать самые передовые оте
чественные и зарубежные тех
нологии. Реальные мастерс
кие, лаборатории и техноло
гические процессы часто 
можно заменить иммитацион- 
ными видеоигровыми моделя
ми. Открытый для преподава
телей и учащихся доступ к 
Интернету способствует при
обретению новых знаний на 
основе самой «свежей* учеб
ной, научной и познаватель
ной ин4юрмации.

Без информационных тех
нологий и дистанционного 
обучения сегодня уже невоз
можно наладить качествен
ный образовательный про
цесс, отвечающий мировым 
стандартам. Поэтому, говори
лось на семинарах, их необхо
димо внедрять и развивать по
всеместно. И на это должны 
быть направлены усилия всех 
учреждений системы образо
вания, ведь от освоения пере
довых методов обучения на
прямую зависит качество зна
ний будущих специалистов.

Анна Иванова.
Корр.УэА.
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КНИЖНАЯ ПОЛКА

ДОБРОЕ 
СЛОВО 

О ЯАООИИЦАХ
Сразу два приятных события 

произошли в творческой жизни 
известного навоийского журна
листа Леонида Ветштейна. Сто
личным Изаательским домом 
«Мир экономики и права 
(предпечатная подготовка) и 
ЗАО «Когоз буюмлари» выпу
шена в свет его очередная книга 
в мягкой яркой обложке «За- 
рафшанское управление 
спорта», посвященная юбилею 
независимости Узбекистана. И 
ему же как сценаристу на вто
ром международном (^стивале 
некоммерческих документаль
ных фильмов, что прошел в 
Санкт-Петербурге, за фильм 
«Три фотографии» вручены 
диплом и приз этого киносмот
ра. Кстати, таких же наград удо
стоен и автор еще одной ленты 
«Мой Узбекистан» Анвар Аваз- 
ходжаев.

Если в сборнике о развитии 
спорта в Кызылкумах речь идет 
об энтузиастах-спортсменах 
Навоийского горно-металлур
гического комбината (Н ГМ К), 
стоявших с первых дней освое
ния нового производства у ис
токов физкультурного движе
ния среди освоителей, строите
лей и золотодобытчиков, то в 
короткометражном фильме 
рассказывается о трех наших 
современниках - участнике вто
рой мировой войны Джумания- 
зе Хаитове, жителе нуратинско- 
го поселка Дебалан, побывав
шего недавно в украинском 
селе у Ефрасиньи Панченко, 
которую он считает своей вто
рой матерью за то, что в суровом 
43-м спасла его, раненого моло
дого бойца, от гибели. Пове
ствует и о нелегкой жизни са
мой этой замечательной жен
щины. А третье «фото» посвя
щено Герою Узбекистана Ни
колаю Кучерскому, генераль
ному директору НГМК, что по
мог фронтовику слетать в дапь- 
ние края, посетить места боев и 
вернуться домой. Все кажется 
просто. Но сколько человечно
сти, отзывчивости, сердечности 
в героях фильма, сколько тепла 
и чугкоста в самом повествова
нии, неспроста высоко оценен
ном жюри фестиваля.

Николай Иванович Кучерс- 
кий - яркая личность в нашей 
стране, и уже который раз в 
св<1их книгах Леонид Ветштейн 
рассказывает о его многофан- 
ной деятельности как руково
дителя. В новой книге «Зараф- 
шанское управление спорта» 
вновь вспоминает о нем и как об 
организаторе спорта в Навои, 
Зарафшане и Учкудуке.

Перед читателем проходит 
галерея питерских проектиров
щиков городов в пустыне Кы
зылкум; Г Г. Гончарова, В.А. 
Яковлева и других, которые ут
верждают, что в самом центре 
города Зарафшана они прежде 
всего проектировали стадион. 
Город молодой, люди приез
жие, вот и появились в нем 
жилые дома, школы, бассейн, 
танцплощадка, стадион. Кста
ти, многие молодые люди, 
изъявившие желание строить 
новые города и производства, 
узнав о развитии тут спортив
ной базы, ехали сюда с полной 
уверенностью, что будут «вечно 
молодыми». И не ошиблись. 
Среди них первый в НГМ К ка
валер Золотой Звезды, Герой 
Труда бригадир экскаваторщи
ков Анатолий Панин, строитель 
Виктор Суходубинко, началь
ник зарафшанской стройки 
Николай Дяков. !^о благодаря 
таким, как они, в Учкудуке под- 
вальные помещения жилья 
были превращены в залы для 
занятий боксом и фехтованием, 
в Зара11)шане - секции художе
ственной гимнастики и плава
ния, в том числе и в общеобра
зовательных школах. А ныне 
радуют бассейн «Дельфин» и 
Дворец спорта в Навои, плава
тельный центр «Олтын сув», 
воспитанники которых затем 
стали участниками Олимпийс
ких иф и других международ
ных и республиканских сорев
нований, а также своеп) турни
ра «Золото Кызылкумов». В 
книге названы имена тренеров 
и спортсменок, онублико1шны 
фотогра(|>ии, статьи из газет 
ражых лет, рассказывающие о 
достижениях навоийцев.

Борис Палацкий.

ТВОРЧЕСТВО

р о а о м
ПЗ аЕТСТВА

Независимо от возраста са
мыми искренними и чистыми в 
течение всей жизни человека 
бывают воспоминания о дет
стве. Когда я вспоминаю свои 
первые сознательные годы, то 
всегда будто звучит нежный го
лос Светы-апа. Словно лисе
нок и белочки из сказок, кото
рые рассказывала мне моя 
мама, говорили именно этим 
голосом - немного капризным, 
ясным и вместе с тем озорным 
голосом малыша! Узнав о ны
нешнем юбилее Светы-апа я 
изумилась. Словно вновь услы
шала голос озорного и упрямо
го ребенка.

...Не было человека, кто не 
знал бы семью Кодирходжи- 
ака в махалле Баланлмачит в 
Ташкенте. Потому что все чле
ны семьи, родственники были 
уважаемы среди людей как от
личные врачи. В этой махалле 
также проживали известные 
артисты Ганижон Тошматов, 
Саодат Кабулова, Машраб 
Юнусов, Зухур Кабулов. И, 
может быть, постоянное обще
ние Кодирходжи-ака с пред
ставителями искусства повли
яло на то, что маленькая девоч
ка, еще не поступив в школу, 
полюбила сценическое искус
ство. Занимаясь постановками 
различных сказок на праздни
ках, она жила мечтой - стать 
артисткой. От природы весе
лая, энергичная девочка увлек
лась еще одним полюбившим
ся ей делом - спортом.

Успешно закончив школу, 
Светлана поступает на факультет 
физической культуры нынешне
го Ташкентского государствен
ного педагогического универси
тета. Но непоседа также не мо
жет отказаться от желания стать 
актрисой. И поэтому, успешно 
пройдя творческий конкурс, в 
1961 году поступает в Ташкентс
кий государственный театраль
ный институт. Ни одно мероп
риятие в стенах вуза не проходит 
без ее участия. Завершив учебу в 
педагогическом, а затем в теат
ральном, она начинает работать 
в Республиканском театре юного 
зрителя, исполняя роли и маль
чиков, и девочек. Хрупкая де
вочка успевала также препода
вать художественную гимнасти
ку в спортивной школе, прини
мать участие в радиопередачах, 
телеспектаклях.

Прошло немного времени, и 
Светлана поступает работать на 
киностудию «Узбекфильм». 
Она создает большие и малые 
образы в таких фильмах, как 
«Дилбарим», «Поединок», «По 
велению сердца», «Сыновья Ро
дины», в сатирических кино- 
журналах «Наштар», «Зумра- 
ша».

За кадрами, которые мы с 
удовольствием смотрим на эк
ране, скрывается другая, слож
ная и плодотворная актерская 
деятельность, о которой зритель 
порой даже и не подозревает. 
Голосом Светланы на родном 
языке заговорили более 1500 ге
роев художественных и мульти
пликационных фильмов. Заслу
живает внимания то, что артис
тка в ходе дубляжа не офаничи- 
вается только лишь использова
нием «детского» голоса, она 
умеет талантливо довести до 
зрителя дух и состояние героев.

- При дубляже недостаточно

только голоса и интонационно
го настроя речи. Если интона
ция просто копируется, невоз
можно достигнуть какого-либо 
результата. Озвучивающий ак
тер должен осознать настроение 
героя и довести его до зрителя, 
- говорит С.Муродходжаева. - 
Иногда в процессе дублирова
ния я отказываюсь от не понра
вившейся мне большой роли и 
выбираю более маленькие, но 
образно богатые, требующие 
старательной работы.

С 1976 года Светлана начала 
работать режиссером на муль- 
тобъединении студии «Узбек- 
фильм». Ее первой творческой 
работой здесь стал фильм «Че
репашка». А затем появились 
отличные друг от друга по мето
ду и тематике фильмы «Волшеб
ная серна», «Песнь о тюльпа
нах», «Двое», «Кусачий ослик», 
«Колодец», «Сказка о волшеб
ном фанате». И хотя все эти 
ленты различны по тематике, но 
во всех добро побеждает зло, 
отображены общечеловеческие 
идеи величия мира и красоты.

- Существуют два метода со
здания мультипликационных 
фильмов - рисованный и пере
кладка. Рисованный метод осу
ществляется созданием сотен 
тысяч рисунков. А метод пере
кладки - это размещение от
дельных рисованных частей. 
Каждый фильм создается путем 
длительных поисков, сложного 
труда и с учетом наших нацио
нальных ценностей, богатых 
традиций, древних обычаев, - 
говорит Светлана-апа.

Как отмечает режиссер, 
мультипликационные фильмы 
обладают безфаничными воз
можностями воздействия на ху
дожественное и эстетическое 
воспитание молодого поколе
ния, обогащают его мировоз
зрение. Ребенок, еще не умея 
читать, уже смотрит мультики. 
А отображаемые в них удиви
тельные события, персонажи 
пробуждают в душах малышей 
первые впечатления о добре и 
зле, честности и хитрости. И 
поэтому наши дети должны 
знать не только диснеевских, но 
и национальных героев из на
ших народных сказок.

Именно к этой цели стре
мится С.Муродходжаева. И ее 
поиски не безрезультатны. Со
зданный ею мультипликацион
ный фильм «Нить» удостоен 
приза «За самый лучший 
фильм» на состоявшемся в Ук
раине первом Международ
ном кинофоруме «Крок». А 
лента «Крылья любви, или Но
вая сказка» завоевала приз «Са
мый лучший мультфильм» на 
Узбекском национальном ки
нофестивале в Бухаре.

- Создание экранизирован-1 
ного произведения для детей - 
сложный и прекрасный процесс, ? 
- говорит С.Муродходжаева. - ' 
Усиление внимания воспита
нию молодого поколения в на
стоящее время требует еще боль
шего развития детского кино, а 
на сценаристов, режиссеров и 
других творческих работников 
возлагает огромную ответсгвен- 
ность. В годы независимости 
возросло внимание к анимаци
онному искусству - неразрывной 
части кинопроизводства.

В мультипликации стали 
чаще обращаться к созданию 
образов национальных героев, 
использовать в фильмах тема
тическое и жанровое разнооб
разие. Идеология независимо
сти позволила по-новому оце
нить прошлое нашего народа, 
по-новому взглянуть на ны
нешнее и будущее.

Сейчас талантливый режис
сер активно работает над филь
мами «Солнце свободы» о Ту- 
марисе и «Зороастр и Авеста». 
Заслуженная артистка Узбеки
стана Светлана Муродходжаева 
знакома народу как професси
онал многогранного таланта. 
Потому что всегда с ответ
ственностью относится к лю
бой работе - будь то театраль
ная сцена или киносъемочная 
площадка, теле-радиоспек- 
такль, дубляж или сложнейший 
процесс создания мультипли- 
кационного фильма. Хочется Ц 
пожелать новых творческих по- 
бед любимой артистке, взяв- 
шей на себя такую славную от- 
ветственность, как дарить де-1; 
тям радость! '

Назокат Усманова.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Об
работка почвы. 7. Посадки сель
скохозяйственной культуры. 10. 
Актер, исполняющий второсте
пенные роли без слов. 12. Язы
ческий ^ г  у древних славян. 15. 
Подземная галерея для сбора 
фунтовых вод в предгорных и 
горных районах Средней Азии. 
16. В старину полевое укрепле
ние с наружным рвом и брустве
ром. 18. Естественный водоем. 
19. Отсутствие света, тьма. 20. 
Эфиромасличное растение. 21. 
Имя заглавного действующего 
лица пьесы М. Горького. 22. Ста
туя, которой язычники поклоня
ются, как божеству. 23. Столица 
африканского государства. 25. 
Город-порт во Франции. 27. 
Штат на северо-востоке США. 
28. Государство в Азии. 29. Пря
новкусовое растение. 30. В буд
дизме - блаженное состояние 
покоя, достигаемое путем пол
ного отрешения от всего житей
ского. 32. Ручной инструмент 
для ударных работ. 35. Торже
ственное вступление в долж
ность главы государства. 36. 
Крупное соединение военных 
кораблей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Едини
ца кинематической вязкости. 3. 
Река в Швейцарии. 4. Воспитан
ник закрытого среднего военно
учебного заведения в царской 
России. 5. Религиозно-мисти- 
ческое настроение, поведение. 6. 
Французский композитор и 
шахматист ХУП! века. 8. Рассто
яние между передними узловы
ми точками глаз. 9. Инструмент 
для выслушивания сердца и лег
ких. 11. Спортивная площадка 
для велосипедных или мотоцик
летных гонок. 12. Столица азиат
ского государства. 13. Болезнен
ный процесс отвердения, уплот
нения различных органов. 14.

КРОССВОРД

Составил Алексей Ковжек
Состояние резкой слабости 
вследствие падения кровяного 
давления. 16. Радиоактивный 
химический элемент. 17. Желез
ный обруч на ножках, служащий 
подставкой для котла при приго
товлении пищи на огне. 23. На
звание выборных органов с осо
быми законодательными полно
мочиями. 24. Овощной корнеп
лод. 25. Каменный столб с изоб
ражением Гермеса - покровите
ля путников, служивший путе
вым знаком. 26. Известный рус
ский театральный деятель. 31. 
Крыша на столбах для защиты от 
непогоды. 33. Дикий осел в юго- 
западной Азии. 34. Млекопита
ющее рода кошек.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

6 ДЕКАБРЯ 
По горизонтали; 5. Лакмус. 6. 

Купюра. 10. Вахш. 11. «Дарак- 
чи». 12. Крем. 13. Маляр. 17. 
Парик. 19. Кафедра. 20. Тор
шер. 21. Бедлам. 25. Челеста. 26. 
«Нихол». 27. Атлет. 30. Бонн. 32. 
Казарма. 33. Река. 34. «Облако». 
35. Тополь.

По вертикали: 1. Марш. 2. 
Умида. 3. Сплин. 4. Фрак. 7. 
Чагаев. 8. Ганиев. 9. Реликт. 14. 
«Яблочко». 15. Манекен. 16. Ор
кестр. 18. Арбалет. 22. Эпилог. 
23. Бенуар. 24. Фреска. 28. 
Скрап. 29. Рампа. 31. Небо. 33. 
Реле.

ФЕНОМЕН ЕЯКИ В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ
Новыми записями с искренними благодар

ностями родителей, педагогов, детей попол
нилась книга отзывов Большого театра оперы 
и балета имени Алишера Навои в дни нынеш
них новогодних представлений.

Всего их состоялось 74; по 3-4 елки в день 
на узбекском и русском языках при полных 
аншлагах. В общей сложности театр принял 
около ста тысяч зрителей, несколько благо
творительных спектаклей было сыфано для 
городских и районных обществ социальной 
взаимопомощи «Мехрибонлик», для домов 
милосердия и интернатов, для фондов «Мех- 
ригиёх», «Благовест» и других.

Не было представления, где не подставля
ли бы дополнительно стулья или бамбетки 
для тех, кто не смог или не успел купить 
билеты, но имел огромное желание сопри
коснуться с волшебным миром сказки.

Елки в «Большом» проводились традици
онно восьмой раз и, можно сказать, достиг

ли своего апогея итоговым фандиозным шоу 
с использованием самых современных тех
нических, звуковых и световых эффектов. 
Путешествие героев по сказкам -постанов
кам предыдущих лет стало невероятно кра
сивым феерическим действом. Зрители 
вспомнили и «Снежную королеву» Андерсе
на, и «12 месяцев» Маршака, и сказки Шахе- 
резады из «Тысячи и одной ночи». Словом, 
все самое лучшее, созданное ранее и обоб
щенное авторами - известными поэтом Раи- 
мом Фархади и композитором Анваром Эр- 
гашевым, засияло новыми красками и обога
тилось новыми героями - будь то отважный 
Бэтман, рассудительный Пинкертон или 
мудрый рассказчик - Сверчок. Незатейли
вый сюжет похищения Снегурочки и поиск 
ее превратился в шоу популярных музыкаль
ных номеров, а специально написанный 
вальс «Елка большая в театре Большом» 
стала среди детей настоящим шлягером.

Режиссеры-постановщики спектакля 
«Переполох в новогоднюю ночь* заслужен
ный артист республики Валиджон Умаров и 
Хайдарали Касымов под руководством ди
ректора театра народной артистки Бернары 
Карцевой придумали оригинальное сцени
ческое решение фандиозного праздника, и 
каждый зритель, будь то малыш или пре
клонного возраста аксакал, унесли с собой 
восхищение прекрасным, добрым, светлым.

Наряду с ведущими артистами театра на 
елке успешно выступили дети из оперной 
студии при театре (руководитель Талат Бадра- 
мов), учащиеся высшей школы национально
го танца и хореографии. И, конечно же, 
танцевальная фуппа балетной школы «Бер
нара» из Самарканда (руководитель Альберт 
Махмудов). Семь хореофафических сценок в 
их исполнении стали изюминкой профаммы.

Наталья Фиолетова.

Компания
«ПАРВИНА»

реализации

• Шоколадную глазурь
• Шоколадную глазурь кондитерскую
• Сливочную шоколадную глазурь
• Клубничную шоколадную глазурь
• Цитрусовую шоколадную глазурь
• Лимонную шоколадную глазурь
• Шоколадную глазурь "Крем-брюле”

• Плиточный шоколад (30 видов) ^

• Мороженое (40 видов) '  ̂ ^
Приглашаем

щилеррвгдля1реализации
территории

Наш адрес; г. Самарканд, ул. Фирдавси,б. 
Компания «Парвина».

Телефоны:
в Самарканде • (8-36-62) 33-77-83,31-07-01, 

в Ташкенте - (8-371) 173-26-13.
НАКАНУНЕ АЗИАТСКИХ ИГР-2002

«ВЫБЕГАЮЩАЯ ИЗ ДВУХ МИНУ!»
На Азиатских играх в Пусане (Южная Корея), 

которые пройдут с 29 сентября по 14 октября, 
ташкентская легкоатлетка Замира Амирова на
мерена бороться за «золото*.

в легкой атлетике разыгры
вается 45 (!) комплектов меда
лей. Ни в одном виде спорта 
нет такого количества наград. 
И самый сложный среди всех 
дисциплин «королевы спорта» 
- бег на дистанции 800 метров. 
Даже десятиборцы это призна
ют, хотя, казалось бы, их тру
дозатраты не идут ни в какое 
сравнение. И тем не менее те, 
кто одолевает два круга на ста
дионе примерно за две мину
ты, вызывают особое уважение 
у легкоатлетов. А кто «выбега
ет» из этого времени - герои, 
чемпионы Олимпиады и мира. 
Таких - единицы.

Дистанцию 800 метров 
иногда называют «лошади
ной». Довольно грубое опреде
ление, но, пож!1луй, точное по 
своей сути. Приверженцы этой 
беговой дисциплины должны 
обладать спринтерской скоро
стью и выносливостью стайе
ра. Несовместимые качества в 
одном спортсмене - редкое яв
ление. Потому-то уникальна 
по-своему 22-летняя Замира 
Амирова. Однажды на первен

стве Республиканской выс
шей школы по легкой атлетике 
она стартовала сразу на четы
рех дистанциях в один день. И 
победила среди сильнейши» 
узбекистанцев в беге на 1500, 
800 и 200 метров, была второй 
на четырехсотке. Феноменаль
ный результат. Специалисты 
были ошеломлены.

В спортивной биографии 
Замиры многое вызывает 
удивление. Она пошла по сто
пам отца, Шамиля-абзы, кото
рый в свое время был неоднок
ратным чемпионом Кашкада- 
рьинской области на средних 
дистанциях. Он и сейчас уча
ствует в различных кроссах и 
пробегах среди ветеранов. За
мира тоже увлеклась. Выступа
ла в школьных соревнованиях. 
Но выше районных первенств 
достижений не имела. Трене
ры, у которых она занималась, 
считали ее способной, но и 
только. Время в беге не превы
шало норматива второго раз
ряда.

Незаметно пролетели 
школьные успехи, и для боль

шого спорта Амирова оказа
лась неожиданно бесперспек
тивной. Вышла из возраста. 
Училась уже в одиннадцатом 
классе. Поздно думать о пьеде
стале почета.

А девушка мечтала побе
гать. Ее кумирами были С'вет- 
лана Ульмасова, Замира Ахтя
мова, о которых ныне мало кто 
помнит, но они становились 
чемпионами Европы, рекордс
менами мира, побеждали на 
многих международных турни

рах. Амирова хотела 
повторить их дости
жения.

Счастливый слу- 
I  чай предоставляется
- в жизни каждому.

Только бы не пройти 
мимо. «Бесперспек
тивная» легкоатлетка 
встретилась с трене
ром Юрием Татчи- 
ным, который на 
ташкентском стади
оне «Динамо», ка
жется, днюет и ночу
ет. Прибилась она к 
нему. Да и Юрий 
что-то в ней увидел.

Все лето 1997 года 
Амирова тренирова
лась под его руковод
ством. И «стоявший» 
секундомер начал 

отсчитывать победные секун
ды, пока - личные. Второраз
рядница превратилась в Зо
лушку «королевы спорта». Ее 
включили в юниорскую сбор
ную Узбекистана. Осенью того 
же года состоялся первый вы
ход в свет - участвовала в пер
венстве Азии в Таиланде. Надо 
заметить, что эта страна, ста
дионы Бангкока оказались 
счастливыми для Амировой. 
Гам она заявила о себе как о 
сильнейшей на континенте в

беге на 800 метров. Но до этого 
были победы в турнирах в Ка
захстане и Кыргызстане, Ма
лайзии. Установлен рекород 
Центральной Азии. Участие в 
Олимпийских играх в Сиднее, 
в чемпионате мира по кроссу в 
Португалии. Норматив масте
ра спорта выполнила немно
гим более чем через год. Зами
ра стала единственной легко
атлеткой, которая через 15 (!) 
лет сумела выйти на этот рубеж 
после той же андижанки Ахтя
мовой.

- Теперь намерены поко
рить другую вершину, - зая
вил Юрий Татчин. - Не хвата
ет половины секунды, чтобы 
стать мастером спорта между
народного класса. Личный ре
корд - 2.03,08 секунды. Такой 
результат - шестое место в 
азиатском рейтинге. Но у нас 
есть еще время до Асиады- 
2002, чтобы «сбросить* лиш
ние секунды и, может быть, 
«выбежать* из двух минут на 
коронной дистанции 800 мет
ров.

Тимур Низаев.
06о1р«мг«ль «Правды 

■остоиа».
НА СН И М КЕ; Замира Ами

рова на втором вираже начина* 
ет финишировать как снрин* 
тер.

Прием 
рекламы 

в "ПВ"
с 9.00 до 18.00,

кроме субботы 
И воскресенья

Комн. 439.

Утерянные круглую печать 
и угловой штамп ЧП Ерадиева 
Бахыта Чиназбековича, заре
гистрированного в Бектемирс- 
ком районе г. Ташкента, счи
тать НВДЕЙСТВИТЕЛЬНЫ- 
МИ.

Утерянный диплом № 
026040 рег. № 4621, выданный в 
1995 году Ташкентским меди
цинским училищем им. Турсун- 
ходжаевой на имя Сибагатулли- 
ной Люции 1'абдурауфовне, 
считать Н1<:Д1<:ЙСТВИТ1!1ЛЬ-
ным

Коллектив Узбекского 
агентства автомобильного и 
речного транспорта глубоко 
скорбит по поводу кончины 
старейшего работника, вете
рана авгомобильно1Ч) транс
порта, участника войны 

ГАЛСТЯИА 
(Спартака Саркисовича 
и выражает искреннее со 

болезнование родным и близ
ким.

отовсюду
МИФ

АРОМАТОВ
Наш запах - результат хими

ческих реакций в организме, 
которые сопровождают любую 
человеческую деятельность. 
Выброс пота происходит от 
страха, занятий спортом, пере
едания, эротического возбуж
дения. Ненависть и радость, 
ревность и любовь пахнут по- 
разному, наше подсознание это 
понимает, но идентифициро
вать и описать эти запахи мы не 
в силах.

Сегодня рядовой человек 
может распознать не больше 
тысячи запахов, причем у детей 
«нюх* острее, чем у взрослых.

Свой запах у многих болез
ней. Считалось, например (и об 
этом писал еще Гиппократ), 
что легкий аромат свежего хле
ба сопутствует тифу, что тубер
кулез пахнет несвежим пивом, 
а если в дыхании пациента чув
ствуется зловоние мясной лав
ки, то можно не сомневаться - у 
него желтая лихорадка. «То, что 
во время болезни человек пах
нет иначе, связано с изменени
ями в обмене веществ, - счита
ют врачи. - Около шестидесяти 
болезней можно идентифици
ровать с помощью обоняния: 
все они имеют свою специфи
ческую характеристику. Мно
гие врачи могут по запаху рас
познать сахарный диабет, гепа
тит, кожные заболевания и 
даже ангину».

Но здоровые люди тоже пах
нут по-разному. Считается, что 
смуглые люди пахнут слаще, 
чем белокожие, а полные - сла
ще, чем худые. В организме 
каждого из нас есть определен
ный набор пищеварительных 
ферментов, он индивидуален и 
может зависеть от места жи
тельства человека, его этничес
кой принадлежности, наслед
ственности. Так, например, по
чти 90 процентов азиатов не 
переваривают (в буквальном 
смысле) молочный сахар - лак
тозу, поэтому источником не
обходимых белков и кальция 
для них являются соевые про
дукты. А для жителей северной 
Европы молочные продукты - 
основа рациона. Азиатам же 
кажется, что все европейцы 
пахнут кислым молоком.

«Викка» (\У1кка), или «ре
лигия ведьм», не менее попу
лярная на Западе, чем гадание 
на картах Таро, гласит, что на 
шее у каждого человека есть 
некая точка, которая является 
эпицентром неповторимого 
природного запаха. Брюнетки 
пахнут анютиными глазками, 
блондинки - амбр )̂й, шатенки
- мускусом. Есть и нацио
нальные различия; европейцы 
почти сплошь пахнут капус
той, индонезийцы - рисом, 
жители тропических островов
- фруктами, японцы - рыбой, 
американцы - сливочным мас
лом, хкимосы - вяленым мя
сом, а голландцы - кислым 
молоком.

Запах штили всегда оказык»- 
ется среди (|>а1и)ри1Х)в многочис
ленных опр(х.ч)в. 11ричина глубо
ко фи1и1ию1>1чна: именно вани
лью пахнет фудное молоко.

Подготовила 
Алена Димова.
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